

CHARMANNE (*Xavier*), Ingénieur (Yves-Gomezée, 13.12.1853-Bruxelles, 17.6.1903).

Frère d'Hector Charmanne, directeur des études au Chemin de fer du Bas-Congo, Xavier Charmanne avait, comme ce dernier, obtenu à l'Université de Louvain le diplôme d'ingénieur des mines. Enthousiaste de l'œuvre grandiose dans laquelle son frère était engagé, Xavier décida de partir, lui aussi, pour le Congo.

Admis à la Compagnie du Chemin de fer, comme ingénieur à la brigade d'études, il quitta Anvers sur le s/s *La Lys*, le 20 mars 1888 en compagnie des ingénieurs Joseph Amerlinck et Albert Cocheteux, du capitaine Théophile Tack et de Louis de José. Il débarqua à Boma le 28 avril, et se mit en route pour Matadi, où il arriva le 1^{er} mai. Il fut affecté à la brigade Bergier.

Mais son état de santé laissa bientôt à désirer : atteint de dysenterie grave, il dut quitter le Congo après trois mois de séjour et rentra, en août, en Belgique, en compagnie de Cambier. Celui-ci, conscient de la haute valeur de cet ingénieur d'élite, l'engagea à poursuivre en Europe, sous sa direction, les études du chemin de fer. Xavier Charmanne s'attacha de tout cœur à son travail dès novembre 1888. En 1889, ses vastes connaissances le désignèrent pour diriger au Chili la construction d'un chemin de fer. Il y séjourna jusqu'en 1892.

Rentré en Belgique, il s'occupa de l'administration de différentes sociétés. Atteint de néphrite aiguë, il mourut à Bruxelles le 17 juin 1903.

17 juillet 1948.
M. Coosemans.

R. Cornet, *La Bataille du Rail*, Bruxelles, Cuypers, 1947, p. 133. — Janssens et Cateaux, *Les Belges au Congo*, t. 1, p. 789. — Archives C.C.O.I.